

férentes classes des remèdes, doses et administration des médicaments, et des principes généraux de pharmacie : récolte, dessiccation et conservation des plantes, conservation des médicaments chimiques, règles générales sur la pulvérisation, la lisciviation, la distillation, la manière de remplir les ordonnances et autres opérations pharmaceutiques. Sous ces différents titres on trouve des préceptes très-utiles pour les établissements qui possèdent des pharmacies.

La deuxième partie forme à elle seule près des deux tiers de ce volumineux ouvrage, et contient une description de toutes les substances employées en médecine. On y donne les noms latins, anglais et français de chaque remède, la préparation, les propriétés, l'usage, la dose, les contre indications, les incompatibilités et les préparations officinales. Quand c'est un poison, on renvoie au chapitre des antidotes. On trouve aussi dans cette partie un résumé de tous les remèdes et préparations contenus dans le Codex, le Dispensaire des Etats-Unis, les Pharmacopées de Londres, de Dublin, d'Edimbourg, des Eclectiques, la Pharmacopée Britannique, etc., et un grand nombre d'autres recettes particulières. Les remèdes nouveaux comme les anciens sont décrits, et si en examinant minutieusement on pourrait trouver certaines choses qui auraient pu être omises, et d'autres qui n'ont pas été mentionnées, cela ne peut nuire en rien au mérite général de cette compilation des meilleurs auteurs sur la matière médicale.

La troisième partie se compose de sept chapitres. Les deux premiers traitent de la petite chirurgie ; le troisième des bains ; le quatrième de la diète ; le cinquième de l'hygiène ; le sixième renferme des conseils aux garde-malades, et le septième traite des poisons et des antidotes. Nous aurions plusieurs observations à faire sur les sujets importants traités dans cette partie, mais la crainte de fatiguer le lecteur et l'espace dans lequel doit nécessairement se renfermer une revue de ce genre, nous empêchent d'entrer dans plus de détails. Le volume finit par un mémorial thérapeutique où l'on indique les moyens et les remèdes à employer dans le traitement des maladies, et par une table alphabétique très-complète de toutes les matières traitées dans le cours de l'ouvrage.

S'il nous était permis de faire une observation, nous conseillerions, dans une seconde édition, de mettre dans un même volume tout ce qui regarde la matière médicale proprement dite. En développant certains sujets traités dans cet ouvrage, surtout dans la troisième partie, on formerait un second volume uni au premier quoique distinct par la nature des matières.

Ce traité a été revu par les Drs. Trudel, Coderre, Rottot et Desjardins, ce qui est une garantie de l'exactitude et de la fidélité avec laquelle on y traite les différents sujets dont nous venons de faire l'énumération.

Ce qu'il a fallu de veilles, de sacrifices et de fatigues pour accomplir ce travail, personne ne le sait. Il fallait la foi et le dévouement des Sœurs de Charité pour oser publier en Canada un ouvrage de cette nature, qui a coûté plusieurs années de travail et qui ne peut donner pour récompense que la satisfaction d'avoir fait une œuvre utile aux pauvres malades.

Disons un mot de l'exécution typographique. Ce livre a été composé et imprimé à l'Asile de la Providence. Quoique novices dans l'art de l'imprimerie, les Sœurs ont réussi à produire un volume remarquablement exempt de fautes typographiques pour un ouvrage de cette nature, qui demande